
331399 - تصرف أمهم عليهم من رواتبهم وتحفظ الباقي وتمنعهم من التصرف فيه وتعطي
أخاهم

السؤال

أنا فتاة أبلغ من العمر ثلاثين سنة، ولي راتب، وأمي تأخذه مع راتبها وراتب أخواتي وتصرف علينا منه، والباقي
تحفظه لنا، لكن إذا طلبنا منه شيئاً لعمل أي شيء ترفض، لكن إذا طلب أخي ليعمل شيئا في منزلنا الخاص بنا

توافق، مع أنه ليس له حق في مالنا ومنزلنا، بحجة أنه في مصلحتنا؛ لأنه منزلنا، والحقيقة أنه لمصلحته، لأنه يريد
أن يقيم وليمة لضيوفه، ويريد أن يجهز المكان لهم بمالنا، وأنا غير راضية أن يتصرف في مالنا ومنزلنا، مع العلم أنه

قبل ذلك قد رفض أن يدخل ضيوفنا منزله في وقت احتياجنا لذلك، وقال: ضيفي عندي، وضيفكم عندكم،
وبحضور أمي واتفقنا، والآن لم يفِ بما قال، بل نقضه، فهل يجوز لأمي أن توافقه على أفعاله ؟ وإذا تجاهلت في

بعض الأمور للتقليل المشاكل يزداد في الاستغلال، فيستغل شراكة أمي معنا في المنزل، وأن مالنا مختلط بمال
أمي فإذا أراد شيئا قال منزل أمي، وأمي لأنها تحبه توافقه فيما يريد، وأيضا وعدتني أمي إن حصل بيننا أمر أن

تعطيني من المال المحفوظ للحج وبموافقة أخواتي، وبعد أن حصل بدأت تتردد في إعطائي، فما النصيحة لي
ولأمي؟ وما حكم ما يفعله أخي؟

الإجابة المفصلة

من بلغ من الأولاد راشدا، فلا ولاية عليه في ماله، بل يتولى أمر نفسه، ويتصرف في ماله كيف شاء؛ لقوله
ا وفً رُ عْ لا مَ مْ قَوْ ولُوا لَهُ قُ مْ وَ وهُ اكْسُ ا وَ يهَ مْ فِ قُوهُ زُ ارْ ا وَ امً يَ لَ اللَّهُ لَكُمْ قِ عَ الَكُمُ الَّتِي جَ وَ اءَ أَمْ هَ فَ تُوا السُّ ؤْ لا تُ تعالى: ﴿وَ
ا ارً بِدَ ا وَ افً رَ سْ ا إِ لُوهَ أْكُ لا تَ مْ وَ الَهُ وَ مْ أَمْ هِ لَيْ وا إِ فَعُ ادْ ا فَ دً شْ مْ رُ هُ نْ مْ مِ تُ نَسْ نْ آَ إِ وا النِّكَاحَ فَ ا بَلَغُ ذَ ى إِ تَّ ى حَ امَ تَ لُوا الْيَ ابْتَ * وَ

وا دُ هِ أَشْ مْ فَ الَهُ وَ مْ أَمْ هِ لَيْ مْ إِ تُ عْ فَ ا دَ ذَ إِ وفِ فَ رُ عْ أْكُلْ بِالْمَ لْيَ ا فَ يرً قِ نْ كَانَ فَ مَ فْ وَ فِ عْ تَ سْ لْيَ ا فَ يًّ نِ نْ كَانَ غَ مَ وا وَ رُ بَ كْ أَنْ يَ
ا﴾ النساء /5،6. يبً سِ ى بِاللَّهِ حَ كَفَ مْ وَ هِ لَيْ عَ

فمالك وراتبك لك، ونفقتك على نفسك ما دام الراتب يكفيك، وكذا إخوانك وأخواتك، فإن رضيتم بخلط بأموالكم
للإنفاق منها، فلا حرج، والزائد ملك لكم تتصرفون فيه كما شئتم، وليس للأم منعكم من التصرف فيه، ولا أن تأخذ

نُوا لَا ينَ آمَ ا الَّذِ هَ اأَيُّ منه لنفسها مع عدم حاجتها، ولا أن تعطي من مال بنتها لابنها، من باب أولى؛ لقوله تعالى:  ﴿يَ
﴾ النساء/29 نْكُمْ اضٍ مِ نْ تَرَ ةً عَ ارَ لَّا أَنْ تَكُونَ تِجَ لِ إِ اطِ مْ بِالْبَ نَكُ مْ بَيْ الَكُ وَ لُوا أَمْ كُ أْ تَ

مْ كُ رِ هْ ي شَ ا فِ ذَ كُمْ هَ مِ وْ ةِ يَ مَ رْ امٌ كَحُ رَ نَكُمْ حَ مْ بَيْ كُ اضَ رَ أَعْ الَكُمْ وَ وَ أَمْ كُمْ وَ اءَ مَ نَّ دِ وقول النبي صلى الله عليه وسلم: »إِ
« رواه البخاري )67(، ومسلم )1679(. ائِبَ دُ الْغَ اهِ لِّغ الشَّ بَ ا لِيُ ذَ كُمْ هَ ي بَلَدِ ا فِ ذَ هَ
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« رواه أحمد )20172( وصححه الألباني في هُ نْ سٍ مِ يبِ نَفْ لَّا بِطِ رِئٍ إِ الُ امْ لُّ مَ حِ وقوله صلى الله عليه وسلم: »لَا يَ
"إرواء الغليل" )1459(.

والغالب أن الأم تريد حفظ مالكم، وتخاف أن تصرفوه فيما لا ضرروة إليه، لكن إذا لم ترضوا بهذا، لم يحل لها
منعكم منه.

وليس لأخيكم أن يصرف من المال المشترك فيما يعود نفعه عليه وحده إلا بإذنكم، بل ولا فيما يعود نفعه عليكم
جميعا إلا بإذنكم؛ لأنه لا ولاية له على مالكم، لكن لو تهدم البيت واحتاج إلى عمارة، فتجبرون جميعا على المشاركة

في الإصلاح.

قال في "منار السبيل" )1/ 375(: " )ويجبر الشريك على العمارة مع شريكه في الملك والوقف( إذا انهدم جدارهما
المشترك، أو سقفهما، أو خيف ضرره بسقوطه، فطلب أحدهما الآخر أن يعمره معه. نص عليه. ]أي : الإمام أحمد[

نقله الجماعة. قال في الفروع: واختاره أصحابنا، لقوله صلى الله عليه وسلم: )لا ضرر ولا ضرار(، ولأنه إنفاق على
ملك مشترك يزيل الضرر عنهما، فأجبر عليه" انتهى.

والنصيحة لكم أن تتفقوا مع والدتكم على أن يدفع كل منكم مبلغا للنفقة، فتشتركون فيها، ويكون لكل منكم بقية
راتبه، ويمكنكم تطمينها بأن المال سيوضع في بنك إسلامي كالراجحي أو الإنماء أو البلاد، لتطمئن على أن المال

سينمو، وأنكم ستحافظون عليه، ولن تصرفوا منه بإسراف.

والله أعلم.
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